

INFORME SECTORIAL Caribe, motor de optimismo

→ INNOVACIÓN

Un gran resumen

La triada que demuestra la potencia del Caribe nacional no podría ser otra: Competitividad, equidad y sostenibilidad, e innovación. Ahí radica el secreto del éxito de ocho departamentos que trabajan al unísono y saben lo que es ser coequiperos en la búsqueda del bien común.

La región Caribe colombiana, integrada por los departamentos de La Guajira, Cesar, Magdalena, Bolívar, Sucre, Atlántico, Córdoba y San Andrés y Providencia, suma en total 197 municipios, cuenta con una población superior a los 11'770.199 habitantes, una extensión territorial de 131.008 kilómetros cuadrados, (km2), y participa en el Producto Interno Bruto nacional, (PIB), con el 15,95 por ciento, según cifras publicadas por el Departamento Administrativo Nacional de Estadística (Dane) con corte al primer trimestre.

Pero más allá de las estadísticas, esta zona también se caracteriza por ser un motor de desarrollo y de optimismo que parte desde sus principales capitales, pero que cada vez es más palpable en el resto de ciudades y rincones que componen este territorio pujante y con ganas de llevar su progreso a un nivel superior, donde equidad, competitividad e innovación sean unos pilares determinantes y protagonistas de esa evolución.

Pero para que esa apuesta colectiva sea una realidad, el norte del país ha venido transformando su forma de ver y abordar sus distintas problemáticas, ahora desde una perspectiva y una visión global que busca equipararse con las grandes urbes del mundo, y teniendo como base los avances que ha logrado en los últimos 12 años, gracias a la buena lectura de las tendencias mundiales y porque las distintas fuerzas (gobiernos, empresarios, academia y la misma sociedad) comparten esos objetivos comunes.

En esa línea, fuentes de la Gobernación del Atlántico manifiestan que desde la llegada a la administración departamental, la gobernadora Elsa Noguera ha insistido en el trabajo en equipo entre el sector público y privado, y que para eso se ha fortalecido el vínculo entre el desarrollo social y el productivo, a través de la identificación, priorización y generación de acciones para lograr un trabajo mancomunado que permita reducir las brechas sociales.

Así, se han diseñado y estructurado alianzas, incentivando la asociatividad entre pequeños productores y grandes empresas, no solo brindando asistencia técnica, si no incrementando sus ingresos y superando la situación de pobreza, especialmente en los sectores de agro y turismo.

“En los últimos años, el Caribe colombiano le ha apostado a fortalecer la competitividad regional, mejorando las condiciones habilitantes para los diferentes actores: abarcando desde las instituciones públicas, empresas privadas, academia, centro de investigación, instancias regionales como la comisión regional de competitividad, gremios y sociedad civil, con el objeto de mejorar la calidad de vida de sus habitantes y posicionar al departamento como un territorio altamente competitivo”, señalan los voceros.

Igualmente, destacan que en este ejercicio de mejora continua se han diseñado y ejecutado estrategias y políticas que fomentan la inclusión social, el desarrollo económico, la inversión en educación, infraestructura, transporte, transformación digital y energías renovables, lo cual contribuye a reducir las brechas socioeconómicas y a promover la participación de diversos sectores de la economía, creando herramientas que otorgan a los actores del territorio la capacidad de entender, comprender y resolver necesidades, desafíos y problemas.

Además, aseguran que la ubicación geográfica estratégica del Caribe colombiano ha impulsado el turismo sostenible, el comercio y la inversión extranjera, en tanto que la región también ha fomentado la innovación a través de la colaboración entre el sector público, privado y académico, creando un ecosistema propio para el desarrollo de nuevas ideas y tecnologías.

“Esta reputación de equidad, competitividad e innovación ha trascendido a través de diferentes gobiernos, debido a la continuidad en la implementación de políticas y estrategias a largo plazo. Así mismo, el compromiso de la sociedad civil, las instituciones y el sector empresarial ha sido fundamental para mantener este enfoque en el progreso sosteni-



ble que han creado empresas que generan empleo de calidad, mientras que los ciudadanos han participado activamente en el desarrollo de sus comunidades.

“Si miramos casos puntuales, encontramos que Barranquilla quiere convertirse en el polo de innovación, investigación y desarrollo de inteligencia artificial, y en este sentido en el año 2022 se puso en marcha un distrito de conocimiento e innovación en la Universidad Simón Bolívar, que ha llevado al desarrollo de espacios como Audacia, un laboratorio de investigación e innovación en términos de inteligencia artificial; un escenario que ha permitido enlazar la academia, el sector público a nivel nacional y local, así como la vinculación de empresas interesadas en la invocación y el desarrollo de nuevas tecnologías. Además, se cuenta con espacios como MacondoLab, Ciencias de la Vida y el Címar”, resaltan los voceros de la Cámara.

Así mismo, indican que Cartagena a inicios de este año inauguró el Centro de Innovación Caribe, construido por el Grupo Ecopetrol para brindar al territorio un espacio de democratización del conocimiento, un lugar equipado para la prueba de proyectos de tecnología e innovación liderados en el Caribe colombiano.

Mientras que en el caso de La Guajira, a finales de 2022, se abrió el Centro de Innovación y Emprendimiento José Prudencio Padilla, concebido como el primer espacio de conocimiento e innovación para ofrecer a emprendedores y jóvenes innovadores herramientas y recursos que apalancen sus ideas y proyectos.

Esta iniciativa es liderada por la empresa Hocol, en alianza con el Servicio Nacional de Aprendizaje (Sena), la Cámara de Comercio de La Guajira, la Gobernación del departamento, la Alcaldía Distrital de Riohacha, la Universidad de La Guajira, la Mesa Más Guajira de la Andi, Gases de La Guajira, Diócesis de Riohacha y el acompañamiento del Centro Regional de Investigación, Innovación y Emprendimiento (CRIE) La Guajira del Ministerio de Ciencia Tecnología e Innovación.

Por su parte, desde la Secretaría de Desarrollo Económico de la Gobernación del Magdalena anotan que “históricamente el Caribe colombiano ha enfrentado desafíos socioeconómicos, como desigualdades en el desarrollo, infraestructura limitada y problemas de seguridad, y que tales situaciones se han tratado de atender mediante el trabajo, inversión y enfoque de los siguientes pilares de desarrollo.

En equidad, dicen que se ha logrado reducir significativamente las brechas de desigualdad en esta región y que esto se atribuye a políticas gubernamentales efectivas, programas sociales bien diseñados y a un enfoque en la redistribución de recursos, donde la participación de empresarios y ciudadanos en la inversión en programas de desarrollo social y oportunidades educativas contribuyeron a mejorar este aspecto.

Por el lado de la competitividad, los avances se los atribuyen a las inversiones en infraestructura, la promoción de la inversión extranjera, el desarrollo de ‘clusters’ industriales y a una fuerza laboral capacitada, en tanto que en materia de innovación sostienen que los progresos en diversos sectores podría ser el resultado de una cultura empresarial orientada a la creatividad, la inversión en investigación y desarrollo, y la promoción de la colaboración entre empresas, instituciones educativas y centros de investigación.

“La colaboración entre el sector empresarial y la sociedad civil puede tener un impacto significativo en el desarrollo de una región. Si los empresarios han invertido en proyectos sociales, educativos y de desarrollo comunitario, y si los ciudadanos han participado activamente en la toma de decisiones y en la promoción de iniciativas locales, esto podría haber generado un ambiente favorable para el crecimiento equitativo, competitivo e innovador en esta parte del país”, resaltan los voceros de la Secretaría de Desarrollo Económico de la Gobernación del Magdalena.

ble”, enfatizan los portavoces de esa Gobernación.

Una región ejemplarizante
De acuerdo con la Cámara de Comercio de La Guajira, el Caribe colombiano es ejemplarizante en equidad, competitividad e innovación por varias razones. Una de ellas es la diversidad cultural de la región, que ha dado lugar a una rica mezcla de tradiciones y saberes; esta diversidad

se ha reflejado en el desarrollo de una economía pujante, basada en la agricultura, el turismo y la industria.

Otra se la atribuyen al trabajo mancomunado de los empresarios y los ciudadanos de a pie, una unión que ha permitido que la región se plantee desarrollos de manera sostenible y equitativa. En este sentido, afirman que los empresarios han invertido en temas como la educación, la salud y la infraestructura, entre otros, a